

EL CIUDADANO POR LA CONSTITUCION.

Coruña domingo 4 de julio de 1813.

Sentire, quæ velis, et quæ sentias, dicere licet. Tacito.

Coruña julio 2 de 1813.

Sres. Redactores.

Acabo de llegar de mi aldea: me dicen varias cosas relativas al desacato hecho al caballero Foronda, de que hablé á vmds. el 25 de junio; y confiado en sus bondades me prometo que no dexarán de contestarme á las preguntas siguientes como lo hicieron antes por una carta particular.

¿Es cierto que el juez de primera instancia D. José Alonso Valdenebro ha puesto en libertad á Juanillo, el alborotador, el sedicioso, el que provocaba en altas voces al pueblo gritando *muerá Foronda?* ¿Es cierto que D. José Alonso Valdenebro haya mandado soltar á un facineroso porque segun he oido ha habido quien haya declarado; que es loco Juanillo?... ¿Es accion de loco gritar *muerá Foronda*, y despues escabullirse con la excusa de decir que habia gritado *muer a Londron?*... ¿No indica esta salida sagaz mucha malicia y estar en su sano juicio? Supongamos que lo sea en lo que no convendré, pero si en que es un borracho, que pierde el juicio en su embriaguez, ¿bastaria esto para no castigarle?... ¿Si es loco, no hai casas de Orates en que meterle?... ¿El poner en libertad á un hombre á quien se hubiera encontrado con una mecha para incendiar un almacen de pólvora, ó un puñal para matar á los que pasaban, no es darle una patente para que cometa crímenes impunemente?... ¿No es de la obligacion de un juez separar de la sociedad todo hombre que por el estado de su juicio pueda turbar el orden?... ¿No es verosímil que asegurado de la impunidad vuelva Juanillo á gritar *muerá Foronda*, ó muerá D. José Alonso Valdenebro, siempre que haya Isidro Morodos que le animen á este atentado; como lo hizo respecto á Foronda, segun consta de las declaraciones del honrado y verídico D. José Martinez Valdes?... Supongamos nuevamente, Señores redactores, para dar mas fuerza al argumento, que Juanillo *ha sido* loco: pregunto, ¿lo estaba por ventura el dia en que gritó *muerá Foronda*, y que declaró delante de los Señores Llano y Buseli, y del apreciable caballero el Sr. comandante general del reino de Galicia D. Pedro Dávalos?... ¿Es cierto que de las declaraciones

de Juanillo y del Sr. Valdes resultaba que Isidro Morodo le habia instigado á Juanillo en una ocasion que gritara *muerá Foronda?*... ¿Pues si constaba por dos testigos el crimen, como no se ha puesto preso á Morodo?... El público imparcial, juzgará por el modo con que se ha conducido D. José Alonso Valdenebro si es un sugeto á propósito para conservar al ciudadano su seguridad?... La Regencia le juzgará digno de conservar su empleo, cuando lo sepa, y le considerará merecedor de conservarle en su destino, ó de promoverle?... Le juzgará conveniente para la execucion de sus altas miras?... Yo no lo sé; sírvanse vmds. pues de decirme su dictamen, disponiendo de su afecto servidor.—N...

Señores Redactores.

Conocen vmds. muy bien cuan difícil es describir en un breve soneto acciones gloriosas, que por su número bastarian para formar un poema épico tan grande como la iliada de Homero: Tales y tantos son los triunfos del inmortal duque de Ciudad-Rodrigo Lord Wellington, que en otras ocasiones he celebrado: No pretendo que el siguiente soneto, alusivo á sus triunfos anteriores y al sitio en que el 21 de junio tan gloriosamente puso en fuga y derrotó cerca de la ciudad de Victoria, las tropas francesas, sea en su clase digno del héroe, pero confio que será un estímulo para que otros le celebren, y un testimonio de la gratitud nacional y de mi constante veneracion á su persona, siempre que vmds. se dignen publicarle en su apreciable periódico, como se lo ruega S. S.

Manuel Pardo de Andrade

SONETO.

Luego que en libertad al Tajo dexa;
Sus tropas apercebe el Lord guerretero;
Y acórrse á rescatar al claro Ibero,
Que el grave yugo del tirano aqueja:
Congrega este sus fuerzas, mas no cesa
El carro del tri-unfo, en que ligero
Corre; y recobra el Tormes; pasó el Duero,
y allá del Ebro el enemigo aleja:
Acude el galo idolatrá á la suerte;
Y en el recinto hermoso de Victoria,

Proclama esta deidad, y se hace fuerte:

Arapiles el duque, y su memoria

Valor dá al anglo-hispano, al frances muerte,
La independencía á España, al héroe gloria.

Viena 26 de mayo.—El conde Bubna salió otra vez el 23 para Dresde. La comunicacion de los correos entre Viena y Dresde es mui frecuente.

Id. 1 de junio.—Varios correos que llegaron ayer y antes de ayer, han movido á S. M. á tomar la resolucíon de ir á Bohemia; y hoy mui temprano salió del palacio de Luxemburgo para Gitschen, pequeña ciudad en Bohemia, situada en las fronteras de Silesia. No sabemos si la intencíon del emperador será ir despues á Praga. Se habla vagamente de un armisticio y de negociaciones de paz entre las potencias beligerantes. El conde de Metternich, ministro de negocios extranjeros, baron duque, teniente general de artillería, y el ayudante general Kutchera formarán la comitiva de S. M.

Altona 29 de mayo.—El baron de Kass (ministro de lo interior y de justicia del rei de Dinamarca) ha pasado por esta ciudad con una mision extraordinaria para S. M. el emperador de los franceses. Todas las tropas danesas que estaban en el Holstein, las ha puesto el rei baxo las órdenes del príncipe de Eskmuhl, Davoust. Dícese que el príncipe Cristino, heredero presuntivo de la corona que ha ido á Jutlandia, ha pasado á Noruega para ponerse á la cabeza de un ejército y entrar en Suecia. Todas las provisiones que el gobierno danes deseaba enviar á Noruega, han sido tomadas por los ingleses y suecos, y se han almacenado en las fronteras de Suecia. Los noruegos entregados de esta manera á todos los horrores del hambre por el odio de sus vecinos, volverán á tomar en Suecia los socorros que los cuidados paternales de su soberano les destinaba.

Nuremberg 31 de mayo.—Sabemos que el conde Bubna ha vuelto á Viena para Praga, en donde estaban sus edecanes. Han salido con él para Lusacia como que el conde va otra vez á Dresde.

Coruña 3 de julio.—Ayer tarde hemos recibido el paquete ingles con cartas hasta el 27 y papeles en Londres hasta el 26, y tambien el correo de Cadiz y Castilla. Las cartas de Vitoria son de 26 del pasado.

Los papeles ingleses contienen pocas noticias de grande interes tocantes á la campaña de Alemania. Bonaparte estaba todavia en Dresde el 13 de junio, y habia comido y paseado con el rei de Saxonia. El emperador Francisco habia salido de Viena. No sabemos precisamente á donde se dirigia. En Londres se habian recibido papeles franceses hasta el 20, y estos aseguraban que habria una entrevista entre Bonaparte, el emperador Alexandro, el rei de Prusia y el emperador de Austria. En Londres no se habia recibido todavia de oficio la notificacion del armisticio, lo

cual se miraba como una cosa extraña; y aunque habian corrido rumores de no haber sido ratificado por los aliados, no se habian confirmado.

Las noticias de la península son bastante satisfactorias. Por un ayudante de Lord Wellington que pasó el 26 por Burgos con pliegos para Cadiz, se habia sabido que los franceses perdieron en la batalla del 21 en las inmediaciones de Vitoria 152 piezas de artillería, 400 caxones con 3 millones de cartuchos, las caxas militares con dos millones de duros en dinero, los equipajes todos, y los del rei José que se valuan en muchos millones por las ricas joyas y pedrería que contienen, el mayordomo y cocinero de este, 20 hombres prisioneros, muchos muertos y heridos; y que las reliquias del ejército frances habian tomado la direccíon de Francia.

El cuartel general de Lord Wellington estaba en Ormaiztegui, en las cercanias de Pamplona. El castillo de Pancorvo no fue volado como se habia dicho. Los franceses han dexado en él 800 hombres que deben reputarse como prisioneros, los cuales incomodan bastante el tránsito del camino real de Burgos para Vitoria. En Logroño habian quedado igualmente 20 franceses que han salido ultimamente de allí tomando el camino de Aragon.

El general O-donell, conde del Abisbal entró en Burgos el 25 con una brigada de la primera division de su ejército, y el 26 entró la division de cazadores y granaderos que seguian adelante sin detenerse con direccíon á Pancorvo. El cuartel del general Castaños saldria en este último dia de Burgos para Miranda.

Dícese que el Sr. general Santocildes está en el Porriño cerca de Tuy, y que ha enviado al gobernador de Santiago y á un edecan á Portugal en busca del Sr. arzobispo de Santiago, quien se fugó con otros dos eclesiásticos desde *Lestrove*, disfrazado en traje de paisano. De Madrid escriben que estan mui irritados contra este Sr. arzobispo por su insubordinacion á las leyes del Soberano, por el mal exemplo que da con su escandalosa conducta en desobedecer á la voz de la justicia, cuando se prostituyó á todo lo que quiso Godoi.

Con relacion á cartas de Cadiz se dice que el general Castaños ha sido llamado para desempeñar sus funciones en el consejo de Estado. Las mismas aseguran que el 19 daría la vela desde aquel puerto la fragata *Efigenia*, conduciendo á éste á los Sres. La-Santa, gefe político de Galicia y al general Lacy, comandante general.

Algunas cartas de Vitoria añaden que ademas de los prisioneros, han caido en poder de los aliados mil y doscientas mugeres, entre ellas ciento y seis de oficiales de Graduacion, la del general Gazan, varios partidarios y dos generales franceses; y nuestros soldados han cogido muchísimo dinero, habiendo alguno á quien le han tocado mas de doscientas onzas de oro.